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«Любое образовательное учрежде-
ние, будь то детский сад, начальная или
ос новная школа, гимназия, училище, –
все начинаются с хорошего учителя», -
обратились к залу ведущие празднич-
ной программы Юрий Романов и Сирле
Куптс и предложили с помощью ком-
пьютера создать собирательный образ
современного учителя. И вот такой «ре -
зультат» выдала умная машина: «Про-
фессия учителя, и это общепризнанно,
очень сложная, тя жёлая и где-то даже
опасная, поэтому ею занимаются преи-
мущественно…жен щи ны. Хороший
учи тель является примером для подра-
жания, поэтому постоянно следит за
собой, всегда подтянут, опрятен, стиль-
но и безупречно одет. У хорошего учи-
теля огромное, горячее, любящее серд-
це… Хороший учитель – энергичный,
по зитивный человек, с приветливой
улыбкой и ясной, светлой головой… У
хорошего учителя никогда не бывает
дурного настроения. Его глаза блестят.
Они находятся в постоянном поиске
новых форм и методов работы. Более
того, хорошему учителю нужно иметь
глаза ещё на затылке, чтобы всегда кон-
тролировать ситуацию и внимательно
следить за каждым учеником. Рук у
хорошего учителя должно быть не ме -
нее 10: одного приласкай, другому
паль чиком погрози, третьему выдай, у
четвёртого забери… А ещё планы рас-
пиши, данные в е-кооль внеси, методи-

ческие материалы к занятиям приго-
товь…». И это ещё не всё. Впрочем, всё
это мы знаем и без компьютера. Какой
он современный учитель, о его дос то -
инствах говорили, поздравляя участни-
ков праздничного вечера, а в их лице и
всех, кто имеет самое прямое отноше-
ние к профессии УЧИТЕЛЬ, руково ди -
тели го рода Елена Коршунова, Тынис
Калберг, Ээви Паасмяэ. В силламяэ-
ских учреждениях образования таких
учителей, отвечающих обобщённому
портрету, много. 

В этом году учителем года названы
Анна Шершенко (детский сад «Пяэсу-
песа»), Надежда Рагозина (детский сад
«Руккилилль»), Юлия Сайконен (детс -
кий сад «Яаниуссике»), Елена Каранке-
вич (детский сад «Пяйксеке»), Ирина
Иванова (гимназия), Меели Рябова (Эс -
тонская основная школа), Юлия Кузне-
цова (школа «Каннука»), Светлана
Гвоз дева (школа «Ваналинна»). Все
награждённые отмечены благодарст-
венными письмами местного самоу-
правления и подарками.

Были отмечены организации, побе-
дившие в номинациях, введённых
впервые отделом образования и культу-
ры горуправления специально ко Дню

учителя. Победителем в номинации
«Де ло года» стал детский сад «Рукки-
лилль», в номинации «Сотрудничество
года» - молодёжный центр по интере-
сам «Улей». Каждое учреждение было
отмечено благодарственным письмом и
сертификатом на сумму 100 евро. 

5 октября отмечается Международный день учителя. Праздничное мероприятие по поводу даты состоялось в Силла-
мяэ в минувшую пятницу, 2 октября. В зале Центра культуры собрались учителя и руководители школ, дошкольных
учреждений, профессионального училища, школ по интересам – те, кто причастен к делу обучения. 

(Окончание на 2-й стр.)

И вечный поиск, покой им только снится…

Учителя года 2015 вместе с городским руководством.

Поздравления принимает Арно
Касенийт.

Диана Клас.
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Фон накануне встречи 

Как известно, по решению руковод-
ства Евросоюза если страна, входящая
в ЕС, не может принять определенное
ей количество беженцев, то она должна
заплатить штраф в размере 0,002% от
ВВП. Вот как прокомментировал
«штра фную возможность» министр:
“Мы не представляем себе, что могли
бы сказать в какой бы то ни было сфере,
что для того, чтобы не заниматься про-
блемой, можно себя выкупить. Если мы
не найдем долгосрочные решения, эти
люди начнут двигаться из Германии
дальше. Проблемами нужно занимать-
ся, а не связывать их с “правом выку-
па”, - ещё до встречи в Йыхви говорил
министр внутренних дел Ханно Пев-
кур.  Он указал, что количество бежен-
цев в Германии, Швеции и Венг -
рии очень велико, и ясно, что, если им
реально не придут на помощь, положе-
ние стран будет становиться все тяже-
лее. Самое важное в нынешнем кризисе
беженцев — искать действующие дол-
гое время решения». Это из информа-
ции, размещённой на портале «Delfi».

Уровень ответственности

В начале встречи в Йыхви глава
МВД обрисовал общую картину с бе -
женцами в ЕС на текущий момент, из -
ложил точку зрения правительства, а
за тем отвечал на вопросы.  

Известно, что квота беженцев для
Эс тонии определена пока в 3000 чело-

век, из них 600 страна должна принять
за три года. Первые 5-6 семей беженцев
Эстония примет, скорее всего, в декаб-
ре 2015 года.

По словам г-на Певкура, как ожида-
ется, беженцы, которые будут прибы-
вать в Эстонию, - это граждане Сирии и
Эритреи. В этих странах много христи-
ан. Министр затруднился сказать, ско -
ль ко местных самоуправлений Эстонии
уже изъявили желание принять бежен-
цев, но их около двух десятков. Среди
них и волости Ида-Вирумаа – Вайвара,
Йыхви, Люганузе, Мяэтагузе. Г-н Пев-
кур также сказал, что церковные общи-
ны, действующие на территории Эсто-
нии, уже объявили о готовности при-
нять 70-80 беженцев. 

Много было вопросов технического
характера. Например, семья беженцев
внесена в регистр населения в волости,
но родители в поисках работы переез-
жают, скажем, в Таллинн. Ребёнок идёт
не в волостной, а столичный детский
сад, однако платить за место в нём бу -
дет вынуждена волость из своего бюд-
жета. Как быть? Кто будет отвечать за
то, чтобы одеть-обуть семью беженцев
в соответствии с нашими климатиче-
скими условиями? Министр сказал, что
для этого существуют пособия по бед-
ности и другие. Участники встречи
жда ли немного другого ответа, им хоте-
лось услышать, что государство возь-
мёт на себя эту заботу.

Министр отметил, что  имеется дос -
таточно мест для размещения бежен-
цев, находящихся в ведении государ-

ства. Поскольку сейчас трудно прогно-
зировать, спадёт ли волна беженцев
или будет нарастать, поэтому нужно
быть готовым ко всему. Как пример был
приведён лагерь отдыха в Реммнику,
который в случае крайней необходимо-
сти можно переустроить для приёма
беженцев «вне квоты».

Как всегда, звучали темы об обуче-
нии прибывающих государственному
язы ку взрослых, школьного и дошколь -
ного об разования детей. И ещё: к се -
мьям бу дут прикреплены «опорные
лица», но они же не будут дневать и
ночевать с беженцами. А если что-то,
тьфу-тьфу, слу чится серьёзное (пожар,
болезнь), то как беженцы будут общать -
ся со служ бами экстренной помощи?

Вопросов, «разлагающих» общую
проблему на детали, было много.

Мини-интервью 
после встречи

Хотя глава МВД торопился на встре-
чу с кадетами Академии внутренних
дел, прибывшими в Ида-Вирумаа для
прохождения практики, он всё же отве-
тил на несколько вопросов журнали-
стов. Министр подтвердил, что прави-
тельство не собирается принуждать
местные самоуправления принимать у
себя беженцев. Г-н Певкур считает, что
одна-две семьи беженцев не могут
стать неразрешимой проблемой для
волостей или небольших городов. Есть
опасения по дополнительной нагрузке
на бюджеты местных самоуправлений,
но следует учитывать и настроение
местных жителей, чтобы избежать воз-
можных конфликтов, отметил министр.
На вопрос, как будет решаться пробле-
ма с паранджами и хиджабами, г-н
Пев кур сказал, что эта тема сейчас изу-
чается в Министерстве юстиции.

Николай КЛОЧКОВ

В последний день сентября министр внутренних дел Эстонии Ханно Певкур
встречался в Йыхви с руководителями местных самоуправлений Ида-Виру-
маа. Разговор шёл о приёме беженцев. Силламяэ представляла на встрече
председатель горсобрания Елена Коршунова.

Политика
Беженцы – больная тема

Ходатайство для участия в номи -
нации «Де ло года» представил и дет-
ский сад «Пяйксеке», но это произошло
позднее определённого срока, поэтому
в конкурсе он не участвовал, но его, а
точнее его группу «Солнечный лучик»,
поблагодарили за деятельность в рам-
ках проекта «Благотворительность лег -
ко творить».

На экран были спроецированы порт-
реты педагогов, представленных веду-
щими вечера как «маячки», то есть на
которых равняются более молодые кол-
леги. Среди них были Тийна Лиллемяэ
(эстонская школа); Маргит Карина-
Тарасова (гимназия); Ильме Крийск
(детсад «Пяэсупеса»); Вера Калабухова
(школа «Каннука»); Галина Козлова,
Галина Воронько, Надежда Пешина,

Татьяна Игошева, Татьяна Сурина (дет-
сад «Яаниуссике»); Людмила Цветкова
(«Улей»); Людмила Юшкова, Людмила
Веселова, Татьяна Маракулина (детсад
«Пяйксеке»), Наталья Чигасова (школа
«Ваналинна»), Вера Тихонова (детсад
«Руккилилль»), Людмила Афонченко
(детсад «Хелепунасед пурьед»), Татья-
на Пучкова (музыкальная школа). У
некоторых из перечисленных работни-
ков стаж в системе образования по 30-
40 лет, а то и более. Были также пред-
ставлены молодые педагоги, которые в
этом году приняты на работу в детские
сады, а также директора, которые при-
ступили к руководству образовательны-
ми учреждениями либо впервые, либо в
новых для них учреждениях: Владимир
Высоцкий (музыкальная школа), Анне-
ли Вассиева (детский сад «Яаниусси-
ке»), Маарика Приске (детский сад

«Хе лепунасед пурьед»), Сирье Маала
(детский сад «Пяэсупеса»). На сцену
был приглашён директор гимназии Ар -
но Касенийт, отмеченный в канун Дня
учителя Министерством образования и
науки в номинации «Руководитель
учеб ного заведения». Всего в финал
объ явленного министерством конкурса
вышло 187 человек, 16 из них предста-
вляют наш уезд.

Программу торжественного меро-
приятия украсила танцевальная группа
«Антре», а по завершении официально-
го мероприятия выступила эстонская
актриса и певица, обладатель многих
наград и званий Диана Клас. Завершил-
ся праздничный вечер фуршетом и тан-
цами.

Лидия ТОЛМАЧЁВА

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

И вечный поиск, покой им только снится…
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День пожилого человека… Возраст зачастую выдаёт лишь
паспорт, поскольку душа у многих представителей старшего
поколения молодая, сердце отзывчивое, открытое, разум
светлый, чувства добрые, руки по-прежнему трудолюбивые,
энергии и бодрости позавидуют те, кто значительно моложе,
а опыт проверен временем. И верно: возраст измеряется не
годами, а состоянием души, хотя и годы, конечно же, накла-
дывают свой отпечаток.

В праздничный вечер, завершившийся чайным столом с
пирогами, в адрес поколения, кому за… (в самом деле, труд-
но определить состояние – пожилой ты или еще рано себя
записывать в эти ряды), было сказано много добрых слов
вице-мэром Ээви Паасмяэ, поздравившей с этой датой не
только от своего имени, но и от имени первых лиц города,
которые не смогли участвовать в мероприятии, руководите-
лем учреждения «Сюгис» Светланой Прокофьевой, ведущи-
ми вечера Ириной Пархоменко и Александром Улитиным.
Обращаясь к залу, они называли старшее поколение людьми
«золотого» возраста, а сам праздник – праздником мудрости,
праздником человека, полного жизни.

Группе активистов, которые были охарактеризованы как
люди с активной жизненной позицией, были вручены благо-
дарственные письма местного самоуправления и подарки.
Такое поощрение стало уже традицией в День пожилого
человека. На сей раз награды получили Зинаида Голубева,
Нина Макарова, Николай Иванов, Анна Вылу, Людмила Тка-
ченко. В праздничном мероприятии не участвовали, но таки-
ми же благодарственными письмами и подарками отмечены
Борис Липкин и Эрна Каури. 

В концерте, посвящённом праздничной дате, были заняты
творческие коллективы и солисты Центра культуры, моло-
дёжного центра по интересам «Улей», учащиеся музыкаль-
ной школы. 

…Праздники проходят. Жизнь буднична. Но пусть и в буд-
нях будет как можно больше ярких красок, светлых и радо-
стных минут! Не теряйте, уважаемые люди в возрасте
«за…», присутствия духа и сами не теряйтесь во времени!
Многие великие умы отмечали, что пора зрелости — это
лучшая пора жизни, когда человек достигает той степени
мудрости и понимания происходящего, которая и привносит
в его душу гармонию с окружающим миром и с самим собой.
Пусть годы будут не единственным вашим богатством, пусть
здоровья и сил вам хватит на осуществление всех ваших пла-
нов, а в отношениях окружающих к вам преобладают уваже-
ние и почёт!

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Праздники
В честь людей «золотого» возраста

Первый день октября ознаменован замечательной датой
– Днем пожилого человека. По этому случаю попечи-
тельское учреждение «Сюгис» пригласило старшее
поколение горожан в минувший вторник в Центр куль-
туры вместе отметить праздник.
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Должники «свои»

Как сказала руководитель «МЕКЕ»
Галина Буркова, уже третий год подряд
предприятие в летний период активизи-
рует работу с задолжниками по комму-
нальным услугам. «Конечно, мы долж-
ников не оставляем в покое и в другие
сезоны, но лето - это период, когда не
надо платить за отопление, меньше
денег тратится на электричество, поэ-
тому легче расплачиваться не только по
текущим, но и просроченным счетам»,
- пояснила г-жа Буркова. 

Работа с должниками, как мы уже
писали не раз, начинается с предупреж-
дения от «МЕКЕ», в котором собствен-
нику квартиры назначается конкретный
срок погашения накопившегося долга и
следует предупреждение, что в случае
неисполнения своих обязательств вла-
дельцу придётся иметь дело с инкассо-
фирмой или с судом. Большинство лю -
дей реагирует на извещение, обращаясь
в МЕКЕ, чтобы составить график пога-
шения долга. 

«Составление графика погашения
долгов не является для нас обязатель-
ным делом. Можно действовать проще:
появился долг – мы сразу обращаемся в
инкассо-фирму, которая будет разби-
раться с должником. И если он не хочет
распрощаться с квартирой, то и долг
выплатит, и за работу фирмы-инкассо
рассчитается. Но мы понимаем, что
многие люди не оплачивают счета
своевременно, копят долги не из вред-
ности, а из реального отсутствия денег.
Поэтому, если человек высказывает
пожелание найти с «МЕКЕ» компро-
мисс в виде графика погашения долга,
мы идём навстречу при одном условии:
график должником не может быть нару-
шен даже один раз. Человек должен
понимать неотвратимость наказания», -
сказала юрист «МЕКЕ» Инна Дмитрие-
ва.

«Жизнь заставила ужесточить отно-
шения с квартировладельцами, которые
не подают своевременно показания
счётчика по горячей воде. Установлен-
ный срок - с 20 по 25 число каждого
месяца, но если кто-то припозднился,
то сообщить показания можно и чуть
позднее. Обычно 20-е число - самый
напряжённый день, когда наши сотруд-
ники не успевают отвечать на поток
телефонных звонков. Но когда кварти-
ровладельцы месяцами не передают
показания счётчиков, то это ложится

бременем на весь дом. Ведь потребле-
ние тепла, идущего на отопление, фик-
сируется общедомовым счётчиком.
Значит, раскладывать потреблённое
тепло приходится на соседей того, кто
показания не подаёт», -добавила г-жа
Буркова. По её информации, задолжен-
ность по оплате коммунальных услуг
на 1 сентября текущего года увеличи-
лась незначительно, по сравнению с
аналогичным периодом года прошлого. 

Должники «ушедшие»

Три дома на бульваре Виру (22а, 17а,
20) и дом по улице Кеск, 63, недавно
решили стать квартирными товарище-
ствами. По этим домам есть задолжни-
ки перед «МЕКЕ». Общая сумма соста-
вляет порядка шести тысяч евро.

«Если должники полагают, что, орга-
низовав товарищество, они начнут
жить «с чистого листа», то ошибаются.
Да, товариществам они пока ничего по
счетам, возможно, не должны, но ста-
рые долги никто прощать не собирает-
ся. По ним дела переданы в инкассо-
фирму или в суд. Когда суд вынесет
решение, то далее будут действовать
судебные исполнители», - сказала руко-
водитель «МЕКЕ» . Правда, даже суд не
может гарантировать, что предприятие
долг получит.

«Наша проблема состоит в том, что
есть квартиры, заложенные в качестве
гарантии для получения банковского
кредита. И если в итоге жильё будет
выставлено на продажу и продано, то
первым в очереди на получение денег
будет банк, и неизвестно, останется ли
какая-то денежная сумма на долю
«МЕКЕ». Получается, что долг перед
банком обеспечен, а перед нами – нет.
Кроме того, банки сейчас не торопятся
продавать жильё, полученное ими в
качестве оплаты за долги, так как цены
на рынке недвижимости низкие. Есть и
другая ситуация: перед банком многие

люди хотят избежать долгов и старают-
ся погашать кредит, а вот на оплату
коммунальных услуг у них денег не
остаётся. Это проблема не только
«МЕКЕ», но и квартирных товари-
ществ. Далее: если у должника доход
не превышает прожиточного миниму-
ма, то снять со счёта должника в зачёт
погашения долга перед нами ничего
нельзя. А что касается надежд кварти-
ровладельца на то, что, уйдя в КТ, он
этим самым избавляется от претензий
«МЕКЕ», - это наивизм», - отметила г-
жа Дмитриева.

Должники «заграничные»

Отдельная тема – должники из-за
границы. Достаточно много иностран-
цев, в основном из России, приобрели
квартиры в Силламяэ, но живут в них
не постоянно, а наездами. Для кого-то
такая недвижимость - место отдыха,
для кого-то - возможность обеспечить
себе пребывание в Эстонии на длитель-
ный период. Возможно, повлиял кризис
с его долларовыми скачками (среди
ино земцев - владельцев жилья есть лю -
ди с разным уровнем достатка), но
некоторые иностранцы, которые рань-
ше регулярно вносили платежи по
жировкам, теперь попали в число долж-
ников. Отыскать же их, чтобы решить
долговой вопрос, не всегда просто. На -
п ример, заключая договор с «МЕКЕ»,
владельцы не всегда корректно указы-
вали свои контактные данные, адреса.
Поэтому судебные документы долго
гуляют по России, возвращаются с по -
меткой, что адресат выбыл и т.д. Всё
это усложняет дело. 

Приходится прибегать не к упро-
щённому судебному производству, а к
ис ковому, которое занимает больше
времени и требует больших затрат.
Плюс же квартир зарубежных граждан
в том, что они находятся в хорошем
состоянии, владельцы сделали в них
качественные ремонты и продать их
легче, чем квартиры местных людей,
ко торые из-за отсутствия средств иног-
да превращают жильё в «берлогу».
Кро ме того, «иностранные» квартиры,
как правило, не обременены ипотекой.
Долги, правда, накопились не самые
страшные, но если они будут расти, то
по состоянию на текущий момент ли -
шиться через суд своей квартиры в
Сил ламяэ рискуют процентов двадцать
зарубежных граждан», - сказала юрист
«МЕКЕ». 

Как оплачивают счета за коммуналь-
ные услуги иностранцы? «Кто-то опла-
ту производит через знакомых, кто-то
открывает счета в банках и оформляет
прямые платёжные поручения», - пояс-
нила г-жа Дмитриева.

О других проблемах, волнующих
«МЕКЕ», мы поговорим в следующем
номере «СВ».

Николай КЛОЧКОВ

На одной из сентябрьских планёрок в горуправе была заслушана информа-
ция о текущей деятельности АО «МЕКЕ Силламяэ». Некоторые вопросы,
которые были затронуты, возможно, представляют интерес для силламяэс-
цев, поэтому мы попросили руководство предприятия более полно осветить
их в газете.

Городское хозяйство
У каждого времени свои
вызовы
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В 2015 году на повестке дня местной
политической жизни стоял вопрос о
судьбе выделенной пять лет назад из
городского бюджета значительной де -
нежной помощи для решения теплового
вопроса городскому предприятию
«МЕКЕ». Это более чем 125 тысяч
евро, которые обратно в казну так и не
вернулись. Мною был подан соответ-
ствующий депутатский запрос, опубли-
ковано несколько статей с разъяснени-
ем моей позиции о необходимости воз-
врата этих средств, высказалось в СМИ
летом и руководство «МЕКЕ». Честно
говоря, никаких весомых аргументов я
в этом ответе не увидела, всё свелось к
тому, что мы-де так хорошо, так хорошо
работаем, а Назарова нас обижает. Ну
да Бог с ним... Главное в другом - воп -
рос так и остался в подвешенном сос -
тоянии, видимо, в расчёте на то, что
«пар выпустили, а про остальное забу-
дут». Не забудем.

Отсюда моё первое предложение: в
ходе нынешней бюджетной кампании в
этом вопросе надо всё-таки поставить
точку. Это значит, что перспективы и
формы возврата упомянутой суммы в
бюджет должны быть рассмотрены в
комиссиях Собрания и по ним надо
принять чёткое политическое решение
на сессии. Если коллеги скажут «да» -
значит, в бюджете добавится от нес -
кольких десятков до сотни тысяч евро
(вполне допускаю, что часть помощи
2010 года по каким-то весомым причи-
нам может остаться невозвратной). Ес -
ли скажут «нет» - ну что ж, избиратель
разберётся. Однако в последнем случае
я буду предлагать, чтобы в городском

бюджете появился фонд помощи и
квартирным товариществам, которые
столкнутся с аналогичными проблема-
ми, то есть с угрозой отключения услуг
из-за долгов. Помогли одной категории
домов - надо помогать и другой.

Второе моё предложение в бюджет -
предусмотреть средства на работу с
детьми и подростками по месту жи -
тельства. Будучи педагогом и руководи-
телем учебного заведения, я вижу, что
на линии обеспечения досуга подра-
стающего поколения и профилактики
правонарушений несовершеннолетних
у нас есть «бреши». Кружки и секции
охватывают не всех детей и не всё вре -
мя, остаются те, кто ничем не охвачен,
предпочитает слоняться по городу без
дела, сбиваться в сомнительные компа-
нии и т.п. Пора вспомнить и применить
старый опыт детских комнат, и для на -
чала создать хотя бы одно-два таких
мес та, куда детвора с удовольствием за -
ходила бы «на огонёк», где её ждали бы
игры, чай и умный взрослый собесед-
ник и товарищ. Кстати, надо взвесить и
возможность если не отмены, то хотя
бы снижения или неповышения платы
за кружки в школах по интересам.

Считаю, что в следующем году необ-
ходимо повышение на 10-15% оплаты
труда работников детских садов, руко-
водителей кружков, спортивных секций
и других представителей бюджетной
сферы, имеющих низкую зарплату. На
последнем заседании городского Соб-
рания (29 сентября) при обсуждении
бюджетной стратегии города я озвучила
эту мысль, но, к сожалению, меня не
поддержали даже представители наз -
ванных сфер. Очень надеюсь, что при
составлении и утверждении городского
бюджета на 2016 год они изменят своё
мнение по данному вопросу и поддер-
жат моё предложение.

Продолжу отстаивать предложения
по улучшению повседневной жизнен-
ной среды горожан. В этой связи счи-
таю нужным, в частности, ввести в сле-
дующем году бесплатный проезд для
всех силламяэсцев на городском авто-
бусном маршруте, а также выделить
средства для открытия в городе бес-
платного общественного туалета (-ов),
в том числе и через покупку такой соци-
альной услуги у владельцев публичных
зданий, где туалеты имеются.

Недавно в прессе сообщалось, что
Силламяэ готовится привести в поря-

док бульвар Мере. Поддерживаю эти
планы. Но хотела бы несколько расши-
рить угол зрения. На мой взгляд, городу
нужна конкретная бюджетная програм-
ма, рассчитанная на несколько лет, по
приведению в порядок всей старой
части, которой мы так гордимся. В ней
надо расставить приоритеты и распи-
сать по годам очерёдность работ и их
финансирование. Душа болит, когда ви -
дишь, например, гибнущую лестницу
на улице Каяка или «мартышкин труд»
по ремонту лестницы, ведущей на буль-
вар Мере: сколько в неё вложили, а выг -
лядит она всё более обшарпанной.

Если городской бюджет-2016 не ока-
жется чрезмерно напряжённым, то
очень хотелось бы, чтобы нашлись, на -
конец, средства и на решение ещё одно-
го вопроса, связанного с историей Сил-
ламяэ, с формированием нашей иден-
тичности на этой земле. Несколько лет
назад не без помпы сообщалось: в Сил-
ламяэ провели раскопки на месте старо-
го православного храма, в Силламяэ
есть идея построить здесь небольшую
часовню или хотя бы поставить крест.
Увы, до сих пор проезжающие по шоссе
ничего, кроме остатков фундамента, в
этом месте не видят. Если не само
строительство памятника или часовни,
то хотя бы конкретные шаги в данном
направлении в следующем году жела-
тельно предпринять, тем более что не за
горами реконструкция шоссе и про-
кладка в этом районе местной подъезд-
ной дороги.

Справедлив вопрос: где взять на всё
средства? Тем более что в экономиче-
ском плане следующий год оптимизма
мне не внушает. Здесь я поддерживаю
три направления. Первое - зарабатывать
деньги для городского бюджета. Это
возможно, прежде всего, за счёт стиму-
лирования предпринимательства, моло-
дых бизнесменов, открытия новых ра -
бочих мест. Тактика не новая, и в Сил-
ламяэ она применяется. Другое дело -
сколь эффективно и всегда ли не «для
галочки»? Может, пора провести неп -
редвзятую ревизию и пересмотр ис -
пользуемых методов? Второй путь на -
полнения бюджета - избавление от не -
нужных расходов. В частности, речь
идёт о членстве самоуправления в раз-
личных союзах: надо проанализиро-
вать, от всех ли есть конкретная польза.
Наконец, сам процесс составления бюд-
жета в экономически непростых усло-
виях должен быть максимально откры-
тым, идти в режиме консультаций с
налогоплательщиками. В горсобрании
уже зародилась и применяется форма
общественных советов - таковой есть
при комиссии по развитию, я регулярно
провожу круглые столы по теме право-
порядка. Почему бы не сформировать
из городского актива и общественный
совет по бюджету?

Инна НАЗАРОВА, 
член городского Собрания

Мнение
Что я предлагаю учесть 
в бюджете
Сентябрь-октябрь - традиционное время, когда местные самоуправления
верстают свои бюджеты на следующий год. Излишне долго объяснять значи-
мость этого процесса и его результата для города, бюджет недаром называют
главным документом в жизни любого самоуправления. Хотелось бы кратко
обозначить, что, на мой взгляд, следовало бы учесть при составлении бюдже-
та Силламяэ-2016.
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Образование

- Что побудило Вас, Людмила Ми -
хайловна, выбрать профессию учите-
ля, когда и где Вы её получили?

- Еще будучи ученицей в школе, я
мечтала быть учителем, мне очень нра-
вилось учиться, к тому же крупно везло
с учителями. Но многое клонилось к
тому, что я буду делать карьеру в спорте,
поскольку в школьные годы активно за -
нималась спортом, была неоднократной
чемпионкой Эстонии, числилась в её
сборной и имела разряд кандидата в мас -
тера спорта. После десятого класса мне
пришлось выбирать: спорт или педаго-
гическая деятельность. Выбрала второе
и в 1984 году поступила в Таллиннское
педагогическое училище на специаль-
ность учителя начальных классов, о чём
я ни капельки не жалею, и уверена, что
выбор был сделан правильно. В период
учёбы, благодаря практике в разных
школах Таллинна, я уже получила педа-
гогический опыт. Уже во время работы
заочно окончила Псковский государст-
венный университет по той же специаль-
ности: учитель начальных классов.

- Весь ваш педагогический стаж
исчисляется годами работы в Вана-
линнаской школе?

- Моя педагогическая деятельность в
городе Силламяэ началась в первой
школе. После её закрытия меня направи-
ли в третью школу - эту новость мне со -
общил Виктор Игнатьевич Борсук - в то
время он был заведующим гороно. Я
сначала не поверила услышанному, ведь
третья школа в то время гремела в хоро-
шем смысле этого слова: ученики зани-
мали призовые места на олимпиадах по
предметам, в спортивных мероприятиях,

в школе работали очень сильные учите-
ля. Так что я с гордостью вступила в их
ряды и до сих пор работаю вместе с
замечательными коллегами. 

- Какие были у Вас ощущения в
начале вашего профессионального пу -
ти и какие сейчас? Сильна ли разни-
ца?

- Разница, конечно, есть. Было очень
волнительно на начальном этапе работы
в этой школе, была не совсем и не во
всём уверена, но это продолжалось
короткое время. В те годы у каждого
молодого специалиста был наставник.
Моим наставником была Зинаида Кон-
дратьевна Биякина. Огромное ей спаси-
бо за помощь и советы, которые она мне
давала. Теперь уж я и сама накопила не -
малый опыт, ведь у меня 30 лет педаго-
гического стажа. 

- Чем Вам интересна именно на -
чальная школа, ведь Вы преподаете
именно в этом звене?

- Я считаю, что учителям начальных
классов повезло больше всего. Все-таки
мы и предметов преподаем больше, а
самое главное - видим, как развивается,
взрослеет и учится ребёнок вплоть до
выпускного класса. Мы можем следить
за его успехами, общаться с ним и тогда,
когда он уже ушёл из начальной школы,
что-то посоветовать учителям-предмет-
никам… А какими неумелыми и неуго-
монными приходят они в первый класс!
Бывало, на уроках они обращались к
учи телю, как к маме. Действительно,
сколько нужно было повозиться, чтобы
научить их учиться, и как же жалко с
ними расставаться в четвертом классе,
когда проделана такая огромная работа.

- Замечаете ли Вы разницу между
поколениями учеников? Когда было
интереснее работать: в той советской
школе, в которой Вы начинали, или в
сегодняшней, в которой вы продол -
жаете свой учительский путь, и в
какой из них оказалось труднее всего
работать?

- Раньше, как мне кажется, учителя
были строже, требовательнее. Родители
и ученики уважали труд учителя, реаги-
ровали на замечания, советы, хотя клас-
сы по наполняемости (свыше 40 чело-
век) были значительно больше, и, каза-
лось бы, труднее было установить кон-
такты с каждым. Сейчас некоторые ро -
ди тели пускают учебу и воспитание сво -
его ребёнка на самотек, а ведь многим
детям так нужна их помощь!

Если говорить о трудностях, то с ни -
ми нужно бороться, а не бояться их. Хо -

рошее подспорье сегодня в работе учи-
теля компьютер: он помогает не только
готовиться к урокам, но и делать их
интереснее, разнообразить наглядные
пособия, поскольку облегчается подго-
товка материала, ведь раньше учитель
всё должен был делать своими руками,
зачастую тратя на это ночные часы. Что
касается советской и сегодняшней шко -
лы, то мне было интересно работать и в
тот период, и в нынешний. Каждое вре -
мя интересно по-своему.

- Если бы студент, получающий
образование школьного учителя, по -
просил у вас совета, что бы Вы ему по -
советовали?

- Самое главное – это любить свою
профессию и детей. Настоящее станов-
ление учителя проходит именно в школе,
а не в университете. Только находясь в
классе, среди учеников, человек сможет
понять, призван ли он быть учителем.
Без любви к детям, без желания учить их
он не сможет стать хорошим педагогом. 

- Скажите, пожалуйста, Вы интере-
суетесь судьбой своих учеников? Есть
ли среди них учителя?

- Конечно, интересуюсь. Интернет
позволяет связаться с ними, узнать, как
обстоят дела у тех, кто уехал за пределы
Эстонии. По возможности встречаемся и
всегда с улыбкой, всегда с большим удо-
вольствием вспоминаем школьные годы.
Такие встречи незабываемы, проходят
всегда так душевно!

Среди моих учеников учителей, к со -
жалению, нет. Но есть воспитатели,
инженеры, провизоры, врачи, шахтеры,
юристы, моряки – спектр огромен, всех
и не перечислить. Но самое главное -
среди них много замечательных мам и
пап. И многие уже привели своих детей
в нашу школу. 

- Знаю, что Ваш сын довольно ус -
пешный ученик. В его воспитании Вы
используете те же приемы, что и в вос-
питании других учеников?

- Самое главное правило – это органи-
зовать ребенка, заинтересовать, научить
самостоятельности и помочь найти лю -
бимое занятие кроме школы. У нас это
спорт и английский язык. Нагрузка у сы -
на большая, но он везде успевает, и ему
это нравится. 

А если трудности и встречаются, то
на помощь приходит вся семья: и папа, и
сестра. Так что воспитанием занимаюсь
не только я одна, а результат – это успех,
которому мы также радуемся вместе. 

- Что бы Вы хотели пожелать на -
шей школе в год её юбилея?

- Пусть наша школа процветает, хоро-
шеет и выпускает много сильных учени-
ков, которые найдут своё место в жизни.
Пусть школе сопутствуют удача и успех,
и в её стенах звучит веселый смех. А
все му коллективу – крепкого здоровья,
жизненных и творческих сил, благопо-
лучия, благодарных и талантливых уче-
ников. 

Интервью взял 
Эдуард РАЧИНСКИЙ

В преддверии полувекового юбилея школы «Ваналинна» редакция «СВ»
пригласила в собеседники учителя Людмилу Михайловну САЛМИЯНОВУ.
Мы попросили её рассказать о своей работе в этой школе, о том, чем она ей
интересна, поделиться некоторыми «предъюбилейными» мыслями. 

После 50 лет жизнь только
начинается! 
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Чаще всего я отвечаю, что это за ме -
чательные желания и для их воплощения
нужно сделать всего три шага: приду -
мать интересную идею, найти команду,
которая поможет её воплотить, прило-
жить усилия для её реализации - и вы
уже путешествуете или принимаете гос -
тей.

Именно так и родилась идея нашего с
ребятами международного проекта
«Здо ровое питание-здоровые ученики!».
Семиклассники озвучили, что их заботит
организация школьного питания, они хо -
тели бы узнать, как получают школьный
обед ученики разных стран и на каких
условиях.

Весной 2015 года ребята участвовали
в мини-тренинге по написанию проектов
«Генератор идей», который проходил в
нашей школе, и составили примерный
план, который, доработав, мы пред с та -
ви ли 1 мая во время подачи заявок в

«Noor teagentuur». Летом пришла радо-
стная весть, что наш проект получил
финан совую поддержку и можно при-
ступать к подготовке.

Итак, в 2015-2016 учебном году уче-
ников 8 б класса Ваналиннаской школы
Николая Дорофеева, Алину Лебедеву,
Дарью Пригожеву, Дарью Бажулину,
Кирилла Царёва и девятиклассниц Анну
Чугунову, Ангелину Модельскую и Ека-
терину Колесову ожидает интенсивная
работа по подготовке и проведению
международного молодёжного обмена
под названием «Beating Mindless Stu-
dent’s Eating», посвящённому изучению
систем организации школьного питания.

В период с 26 октября по 1ноября
ребята будут принимать 30 участников
из Румынии, Турции, Мальты, Англии,
совместно учиться, готовить, придумы-
вать, воплощать, обсуждать, играть, соз-
давать, познавать. Вновь “завертится”

ка лейдоскоп разных культур и традиций
в нашем городе Силламяэ. А весной мы
поедем в Англию, чтобы познакомиться
на практике с организацией системы
школьного питания в английских горо-
дах. Ребят ждёт насыщенная неделя обу-
чения, полная новых открытий, впечат-
лений, обменов опытом.

Ничто не даётся просто так, поэтому
уже с сентября мы начали активную под-
готовку, распределили обязанности, вст -
речали представителей Румынии и Тур-
ции для обсуждения детального плана
проекта во время подготовительного
визита в наш город.

Проект - это отличная возможность
для ребят не только познать другие куль-
туры и традиции, подтянуть разговор-
ный английский язык, найти друзей из
других стран, но и развить свои навыки
в разных областях, путешествовать.
Пос ле проведения проекта каждый
участник получает признанный в Европе
документ Youthpass (молодёжный пас-
порт), который отражает тематику про -
екта, развитие и приобретение опреде-
лённых навыков и знаний. Надеемся, что
при встрече с любознательными моло-
дыми представителями разных стран в
Силламяэ горожане дружелюбно и при-
ветливо отнесутся к ребятам.

Наш проект поддержан Европейской
Комиссией в рамках программы «Eras-
mus+» и эстонским молодёжным бюро
«Noorteagentuur».

Ирина МЕЛЯКОВА, 
руководитель проектной 

деятельности

Образование

Как сообщила завуч гимназии Мари -
на Храмцова, большая часть выпуск -
ников гимназии продолжила своё обу -
чение в высших учебных заведени ях
как Эстонии, так и за рубежом. Многие
выпускники выбрали Таллинн, где
самым популярным вузом оказался
Таллиннский технический универси -
тет, в котором своё обучение продолжа -
ют 19 выпускников. Другими популяр -

ны ми вузами столицы стали Таллинн -
ский университет, где продолжили
обучение четыре человека, и Морская
академия, где обучаются также четверо
выпускников гимназии. 

Четыре человека выбрали вузы Тар -
ту: трое - Тартуский университет, один
- Академию искусств. Часть гимназис -
тов предпочла получить высшее обра -
зо ва ние в Ида-Вирумаа: трое - в Нарвс -

ком колледже и двое - в Ида-Вирума ас -
ком колледже.

Выпускники гимназии учатся также
в Великобритании и Швеции.

Самыми популярными областями,
выбранными силламяэскими гимназис -
тами для продолжения обучения, яв ля -
ются энергетика, инфотехнология, со -
циальный сектор, здравоохранение и
ин женерия.

Несколько человек решили сразу
пой ти работать, но в дальнейшем со -
бираются получить высшее образо -
вание. По сравнению с прошлым го -
дом, большее количество выпускников
поступило в высшие учебные заве -
дения.

Наш корр.

В 2015 году Силламяэскую гимназию окончили 62 ученика, из них четверо
учились на нестационарном отделении. Это был третий выпуск гимназии. 

«Мы хотим поехать за границу!», «Мы хотим общаться с иностранцами»,
«Вот бы попутешествовать...», «Было бы здорово пообщаться с гостями и
узнать об их культуре!» - мне как руководителю проектной деятельности
такие фразы от учеников, да и учителей тоже, приходится слышать нередко.

Выпускники гимназии отдали
предпочтение вузам 

От скромной идеи к большому
международному проекту
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В дошкольных учреждениях

В начале осени, 1 сентября, детский
сад «Пяэсупеса» традиционно отметил
День знаний. В этот день все ребята и
учителя собрались в музыкальном зале,
чтобы вместе дружно отпраздновать на -
чало учебного года и узнать много
нового о празднике. В этот раз участ ни -
ка ми мероприятия были все воспитан -
ники детского сада, а главными героями
праздничного дня оказались Тимофей и
Марта – ребята из подготовительной
группы « Lepatriinud“. Они исполнили
роли неразлучных друзей Томми и
Анники, которые пришли на праздник,
чтобы узнать, что же такое День зна -
ний, почему в этот день все дети такие
нарядные и веселые. Помогали ребятам
персонажи произведения «Пеппи Длин -
ныйчулок» шведской писательницы
Астрид Линдгрен –сама Пеппи и ее
маленький друг господин Нильсон в
исполнении педагогов детского сада.
Не смотря на то, что друг озорницы
Пеппи – лишь маленькая обезьянка, но
и она была охвачена жаждой знаний.
Вместе с Томми и Анникой, а также с

остальными ребятами детского сада
Пеппи и господин Нильсон играли в
учителей, участвовали в веселых кон -
курсах – уроках музыки, математики и
эстонского языка. Все ребята узнали,
что для того, чтобы учиться в школе,
на до знать не только буквы и уметь
читать, но и соблюдать правила дорож -
ного движения, уметь правильно
одеться, собираясь в школу, собрать
свой портфель и самое главное - нау -
читься слушать учителя. С приветст -
вен ным словом ко всем участникам
праздника обратилась директор детс -
кого сада «Пяэсупеса» Сирье Маала,
пожелав детям успехов в изучении
эстонского языка и в подготовке к
школе. 

14 сентября, в канун празднования
дня рождения детского сада, в его фойе
открылась осенняя выставка. Все по -
делки были из природных материалов -
овощей, фруктов и ягод, выполнены
руками детей и их родителей красиво,
умело и с любовью. На столах  красова -
лись симпатичные ежики – поделки из

шишек и желудей, из яблок – гусеницы,
из кабачка – паровозик, из тыквы – че -
ловечки, из осенних листьев клена,
липы и березы – фигурки насекомых
ули ток, а также портреты любимых
дет  ских героев – персонажей мульт -
фильмов. Все было интересно и ярко.

16 сентября весь коллектив детского
сада вместе со своими воспитанниками
отметил день рождения детского сада.
На утренник к младшим ребятишкам в
гости “прилетала” ласточка в ис пол не -
нии учителя музыки Тийны Нутов. К
старшим детям приходили два веселых
морячка и сказочная принцесса из стра -
ны «День рождения», роли которых с
удовольствием исполнили учителя Ин -
га Тедер и Линда Черкасов. Всех де тей
угощали вкусным кренделем и зажи -
гали на нём праздничную свечу.
18 сен тября дети и учителя совершили
поездку в парк Тойла-Ору. Была чу -
десная солнечная погода. Воспитан ни -
ки с педагогами прогулялись по парку.
Учителя для детей устроили незабы ва -
емую экскурсию по бывшему поместью
купцов Елисеевых. Ребята увидели за -
гадочную аллею с причудливыми де -
ревьями, ухоженные зеленые лаби рин -
ты из кустарников, фонтаны, обрамлен -
ные алыми и белыми розами, посетили
большую чашу с каменными рыбами,
спустились по лестнице в грот, прошли
через речку по красивому резному мос -
ту, поприветствовали каменных бе лых
медведей и самое главное - сделали
кра сивые снимки достопримечатель -
нос тей. Под конец экскурсии воспитан -
ники с педагогами под руководством
учителя музыки Тийны Нутов высту -
пили на певческой эстраде Тойла-Ору -
спели любимые эстонские песни и уст -
роили пикник на природе: угощались
вкусным печеньем и пили травяной
чай. День наполнился весельем и ра -
достью и запомнился приятными впе -
чатлениями, как и весь сентябрь –
праздничным настроем и задором.

Анна ШЕРШЕНКО, логопед
эстонского детского сада

«Пяэсупеса»

Сентябрь в эстонском детском саду «Пяэсупеса» особенный месяц, и не
только потому, что с него начинается новый учебный год, но и потому, что в
середине месяца, а именно 16 сентября, наш детский сад празднует день
своего рождения.

Праздничный сентябрь
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Мир увлечений

Предыстория к интервью

Инициатором создания клуба стал
учитель Александр Гущин, несколько
лет назад переехавший на жительство в
Силламяэ из Кохтла-Ярве. Человек он
разносторонний в своих увлечениях (и
не только спортивных) – об этом чи -
татели могут судить и по интервью,
которое Александр дал «Силламяэско-
му вестнику». Знаком я с ним ещё с
времён работы в кохтла-ярвеской газете
«Ленинское знамя» (ныне – «Пыхъ-
яранник»), где он на общественных
началах вёл «Клуб четырёх коней»,
предлагая читателям шахматные зада-
чи.

На голом энтузиазме

- Судя по тем объявлениям клуба,
на которые я периодически натал -
киваюсь, «Sillsport» сделал ставку
на велопоходы.

- Да, это основная «фишка» клуба.
Велосипед – практичное средство пе -
редвижения, помогающее сохранить
хорошую форму. Для езды на нём всег-
да можно найти место в плотном не -
дельном расписании, и, кроме того,
велосипедом могут заниматься люди
всех возрастов. Крутя педали, вы не -
прерывно сокращаете и расслабляете
большие мышцы ног, что повышает
мы   шечную выносливость и делает
мыш цы ног более рельефными. Даже
если вы двигаетесь медленно, это уп -
ражнение дает вам аэробную нагрузку,
которая помогает укрепить сердце, лег-
кие и систему кровообращения. В про-
цессе езды руки и ноги частично при-
нимают на себя вес тела, поэтому вы
предохраняете себя от такого заболева-
ния, как остеопороз.

Совместные поездки позволяют дви-
гаться с одинаковой скоростью доста-
точно легко. Кроме того, в поездках
есть на что посмотреть. Рекорды нам не
нужны. Наша задача – найти оптималь-
ную нагрузку. Тогда во время занятий в
расход пойдут не углеводы, а загодя

накопленный жир.
Велопоход – отличная тренировка.

Главное – не вымотать себя, а привести
мышцы в тонус. Тогда и худеть вы бу -
дете быстрее! Нагрузка необходима
нам как воздух, но не всякая, а средней
интенсивности. Она избавляет от де п -
рессии, повышает настроение, расщеп-
ляет жир, снижает аппетит. Поэтому
«Sillsport» и проводит вело походы Сил-
ламяэ - Тойла, Силламяэ - Нарва-Йыэ-
суу и другие. 

Нынешним летом мы также провели
два пеших похода по берегу моря от
Силламяэ до Нарва-Йыэсуу. Помимо
это го мы проводим занятия и другими
оздоровительными видами спорта. 27
сентября, например, на тропе здоровья
мы провели мастер-класс по скандина-
вской ходьбе с палками, ходьбе спиной.
Это занятие сейчас популярно на Запа-
де, там даже есть специальные трассы с
разметкой для любителей этого вида
физкультуры. Существует даже целая
теория о полезности ходьбы спиной.
Если для читателей «СВ» это интерес-
но, то я подготовлю отдельную статью
на эту тему.

- Как «Sillsport» вписался в
общую систему силламяэских спорт-
клубов? Он получает дотацию, как и
другие, от города?

- Получать дотацию – значит, стано-
виться обязанным. Мы же предпочита-
ем свободу действий, без обязательного
плана занятий, проведения мероприя-
тий для «галочки». «Sillsport» действу-
ет на волонтёрской основe, никогда не
получал никаких дотаций.

- Сколько в клубе членов?
- В основном ядре - пятнадцать. Это

люди разных возрастов, профессий,
убеждений, а объединяет нас спорт. По
мере интереса к тому или иному походу
к нам подтягиваются новички (скажем,
в пеших и велопоходах  участвовали
ребята из профучилища и школ города).

- Отправляясь в походы, в учёт
берётся разный уровень физической
подготовки их участников?

- Конечно. Выбираем умеренный
темп, делаем привалы. Задача – размя -
ться, подвигаться, полюбоваться при -
родой, пообщаться, а не устанавливать
рекорды. Бессменный участник всех
походов Владимир Веселов – механик,
если в дороге что-то с велосипедом
слу чилось, он всегда поможет уст ра -
нить неисправность.

- Теперь поговорим о Вашей «му -

зыкальной карьере». Что Вас потя-
нуло в зрелом возрасте поступить в
Силламяэскую музыкальную школу,
и не в хор, а в класс духовых инстру-
ментов?

- Наверное, это был какой-то посыл
сверху. Вдруг осознал, что жизнь без
музыки не полноценна, ведь ничто не
вызывает таких сильных переживаний
у нас, как настоящая любовь и хорошая
музыка. Музыкальные звуки создают
энергетические поля, которые заставля -
ют вибрировать каждую клетку нашего
организма. Мы поглощаем «музыкаль-
ную энергию», и она изменяет ритм
нашего дыхания, кровяное давление,
частоту сердечных сокращений. Музы-
ка помогает одолеть трудности, превоз-
мочь боль, обрести душевную стой-
кость, прибавляет силы, положительно
влияет на человеческий интеллект.
Счи таю, что любви к музыке все возра-
сты покорны.

Сейчас уже учусь во втором классе
музыкальной школы. Помимо саксофо-
на взялся и за вторую специальность –
фортепьяно, красоту и тонкости кото-
рого осваиваю под руководством заме-
чательного педагога Галины Ильинич-
ны Кузнецовой. Порой страшно трудно
и непонятно, как можно играть на нём
двумя руками. А на саксофоне могу
уже наиграть некоторые пьесы. Дебют
состоялся в одном из городских клубов,
вроде не опозорился.

- Как Вы себя чувствуете среди
«малышни»? Она над Вами не под-
смеивается?

- Нет. Сначала ребята немного коси-
лись, а теперь даже гордятся мною. И я
горжусь, что у меня такие замечатель-
ные одноклассники. У нас товарище-
ские отношения, ребята мне даже дают
списывать домашние задания по соль-
феджио. Чего греха таить, иногда вре-
мени не хватает, чтобы сделать домаш-
нее задание, я ведь ещё свою препода-
вательскую работу не забросил, веду
уроки английского языка на курсах для
старшеклассников. Кроме того, три ра -
за в неделю занимаюсь в бассейне.
Раньше ложился спать в десять вечера,
а теперь в половине двенадцатого или в
час. Днём же надо на саксофоне пои-
грать, так как вечером не хочется бес-
покоить соседей. Вечернее время от -
даю игре на синтезаторе.

- Что ж, удачи в Вашей многотруд-
ной, но интересной жизни!

Николай КЛОЧКОВ
Фото Владимира ВЕСЕЛОВА 

Клуб «Sillsport» появился  в Силламяэ не столь уж давно. Объединил он
ветеранов спорта, которые по-прежнему хотят поддерживать хорошую
физическую форму. Причём во главу угла ставится удовольствие от того,
что спорт приносит в жизнь человека: уверенность в своих силах, поддер-
жание тонуса, азарт.

Спорт – для тела, 
музыка – для души
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Валерия Чкалова, 1а 

Вспомним вкратце историю. В стра-
тегическом плане эти земли, начиная с
берегов Наровы, были самыми важны-
ми и на морских, и на сухопутных рубе-
жах на пути из Ленинграда в Таллинн.
И, естественно, немцы здесь укрепи-
лись основательно, да и времени у них
для того было предостаточно, ибо 13
июля 1941 года они подошли к стенам
Ленинграда. До сих пор на городских
морских берегах сохранились бетонные
площадки немецкой артиллерии, под
покровом вековых елей и сосен выры-
тые убежища для неё. Доселе не зарос-
ли ещё землянки и окопы в первом бо -
ру. Хорошую службу немцам сослужи-
ли Синие горы: у самой шоссейной до -
роги — хорошо оборудованный, на дёж -
но укреплённый высокий плацдарм.

27-го января 1944 года после снятия
блокады героические защитники Ле -
нинграда вместе с войсками 2-й и 8-й
дивизий Красной Армии в результате
ожесточённых боёв через 17 дней подо-
шли к воротам Ивангорода. 13 февраля
они уже штурмовали реку Нарову. Бои
были кровопролитнейшими, много дос -
тойных сынов и дочерей отчизны сло-
жили в большинстве своём молодые
головы на этих рубежах, защищая честь
страны и тысячи её граждан. Даже
труд но представить, сколько их лежит в
братских могилах Нарвы и особенно на
Синих горах...

По прямой расстояние между Ленин-
градом и Нарвой около 158 км, а на
пути между ними немало городов, по -
сёл ков, деревень. Доблестной Советс -
кой Армии понадобилось всего 17 су -

ток, чтобы все населённые пункты очи-
стить от фашистской нечисти. А район
Нарва - Силламяэ — пятачок в 30 км,
но он отвоёвывался чуть ли не 6 меся-
цев. Синие горы стали нашему городу
родными. 19 сентября - значимая для
города дата.

Эта дата имеет ещё одно важное зна-
чение: на доме по улице Михаила
Румянцева, 5, в котором жил один из
первых директоров завода Фёдор Яко-
влевич Гуков, установлена в знак памя-
ти о нём год назад, 19 сентября, мемо-
риальная доска. Ветераны завода и
города в декабре 2013 года обратились
к городскому руководству с просьбой
увековечить имя достойнейшего граж-
данина Силламяэ. К кому бы я ни при-
ходила тогда за подписями под обраще-
нием — в организации, на рабочие
места, к ветеранам, везде меня встреча-
ли с радостью и пониманием. Было соб-
рано 222 подписи. Их могло быть в
разы больше.

Фёдор Яковлевич Гуков - один из
пер вых руководителей завода, глубоко
уважаемый, высоко чтимый всеми, кто
под его руководством работал, кто вме-
сте с ним строил и благоустраивал наш
славный город. А время было сложное,
трудное, но интересное - конец сороко-
вых, пятидесятые, шестидесятые годы
прошлого столетия. Несколько лет тому
назад на страницах «Силламяэского
вестника» публиковались воспомина-
ния об этом замечательном человеке.
Рассказывалось, как люди, им вдохнов-
лённые, не жалея ни сил, ни времени,
работали вместе с Фёдором Яковлеви-

чем на субботниках, активно трудились
и до, и после работы, об оплате за
доблестный труд на благо города ни у
кого и мыслей не возникало. Фёдор
Яковлевич был истинный патриот горо-
да, люди верили в него, работали
рядом с ним вдохновенно и с радостью.
С любовью горожане говорили: «Фёдор
Гуков не даёт зевать от скуки, всё пред-
видит наперёд».

Из родного Ленинграда им были
«выписаны» лучшие проектанты, архи-
текторы и нужные специалисты других
профессий. Рассказывают, как крепко
ему досталось за столь большой и
шикарный Дом культуры, построенный
чуть ли не для посёлка, в те времена он
ещё и городом-то не назывался... Счи-
тали в верхах, что такой красавец
должен служить большому городу-кра-
савцу. А Фёдор Яковлевич думал о
будущем, строил на века, со вкусом и
душой. Есть в городе объекты, возве-
дённые в годы его руководства заводом,
которые ныне охраняются государ-
ством как памятники архитектуры.
Построенный с любовью город уютен и
красив, любим не только ветеранами,
но и их детьми, внуками и правнуками.
Восхищаются нашим замечательным
городом и гости всех мастей и со всех
волостей.

Гуков Фёдор Яковлевич был истин-
ным патриотом города до конца своих
дней, не захотел с ним расставаться и
после кончины: он завещал похоронить
себя на городском кладбище. Его тело
было привезено из любимого им
Ленинграда и для гражданской панихи-
ды установлено в его незабвенном
Доме культуры. Весь город вышел про-
водить в последний путь своего люби-
мого директора, Человека с большой
буквы. И жена его Нина Александровна
не захотела расставаться с любимым
мужем, после смерти её похоронили
рядом с Фёдором Яковлевичем. С ними
рядом покоится и их сын Александр.

Фёдор Яковлевич достоин не только
увековечения своего имени на доме, где
он прожил до 1961 года, он достоин
большего. Многие ветераны мечтают о
том, чтобы его именем была бы названа
городская площадь. Всё, что сделано
для города и горожан этим замечатель-
ным Человеком, заслуживает того.
Очень хочется верить, и не только мне
одной, что это обязательно сбудется!

Маргарита ДЕРВЕНЁВА

19-го сентября наш город отметил 71-ю годовщину освобождения земли, на
которой он построен, от фашистских захватчиков.

Мы хотим похвалить. За многие годы проживания в нашем
городе нам пришлось всё-таки обратиться в горуправление,
где вопросы нашего «комфортного бытия» решают чиновни-
ки. Не сразу пошли навстречу нашему желанию, но, в конце
концов, перенесли новый мусорный ящик, который оказался
прямо под окнами, на прежнее место, где он стоял  ранее.
Вроде бы мелочь, но приятно, что прислушались. Спасибо
сотрудникам мэрии Юрию Петренко и Ларисе Лутсеп.

Предприятие «МЕКЕ Силламяэ» сделало ремонт трубы на
крыше дома, причём сразу после письменной заявки. Поэто-
му за хорошее отношение к запросам жителей мы хотим
выразить благодарность и работникам «МЕКЕ», занимаю-
щимся жилфондом .

Надежда ТАСКУ от имени жильцов дома N6 по улице
Михаила Румянцева

Мы помним и свято чтим

Чиновников чаще ругают, нежели хвалят
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Сценическими площадками для кон-
цертов в нашем городе стали Центр
культуры, музыкальная школа и рим-
ско-католическая церковь. Часть горо-
жан посетила все три концерта и вос-
хищённо отзывалась о каждом. Кроме
заявленных ранее в программе музы-
кантов Аннели Тохвер и Лийси Руснак,
гостьей силламяэсцев была японская
флейтистка Мизуки Шиндо. К сожале-
нию, зрителей в Центре культуры было
не более 20 человек. Концерт начался с
реплики из зала: «Вы уж извините, что
нас так мало». Зато аплодировала пуб-
лика, насладившись музыкой, и за себя,
и за отсутствующих. 

Сцена зала музыкальной школы бы -
ла отдана в этот день  лауреатам музы-
кальных конкурсов разного уровня, а

также ансамблям. Непродолжительный
по времени концерт вместил так всего
много: разные жанры произведений,
разные инструменты, разные компози-
торы разных эпох и школ – Моцарт,
Франциско Таррега, Рахманинов, Коня-
ев, Дунаевский, Хачатурян,  Ребане…
(интернациональный состав!). Многим
зрителям имена таких учащихся – ис -
пол нителей, как Владислав Виртонен,
Екатерина Чернышёва, Евгения Си -
рош, Богдан Кепласт, Виктория Аники-
на, Регина Мышцына, Юлия Зыкина,
давно известны, поскольку они  - укра-
шение любого концерта. Но им на пят -
ки наступают уже и другие юные музы-
канты, будущие лауреаты, призёры.
Таланты в этой школе не иссякнут
никогда. Программа, посвящённая Ме -
ж дународному дню музыки, закончи-
лась выступлением двух инструмен-
тальных ансамблей: один – «Lõbusad
Lap set“ – в составе совсем юных музы-
кантов, другой, представляющий джа-
зовое отделение под руководством
Тойво Унта и Владимира Высоцкого, -
из взрослых и уже признанных испол-
нителей. Поздравил публику с музы-
кальным праздником новый директор
школы, но уже известный в городе пиа-
нист, организатор джазового фестива-
ля, руководитель систематически вы -
ступающей перед публикой музыкаль-
ной группы «Voffka club» Владимир
Вы  соцкий. Программу вела педагог
Ири на Талько. Приятно, что вместе с
учениками выступали и учителя.

А закончился День музыки в Силла-
мяэ концертом, который дал в римско-
католической церкви в рамках фестива-
ля Ойстраха эстонский гитарист Хейки
Мятлик. Он исполнил девять сонат Ген-
риха Игнаца Франца фон Бибера, ав -
стрийского композитора 16-го века, ав -
тора духовной музыки, инструменталь-
ных ансамблей, опер. Музыку этого
композитора знают мало, редко к ней
обращаются. Писал он её в основном
для скрипки. Хейки Мятлик стал пер-
вым музыкантом, кто обработал её для
гитары. В основе всех сонат, которые
он играл, лежат библейские сюжеты.
Интересно, любопытно, очень познава-
тельно и прекрасно исполнено – с та -
ким мнением уходила с концерта из
церкви публика. 

Гитарист, педагог, музыкальный пи -
сатель Хейки Мятлик очень известный
в Эстонии и за её пределами человек. В
качестве солиста и в составе камерных
ансамблей гастролировал во всех Скан-
динавских странах, государствах При-
балтики, в России, Германии, Бельгии,
Италии, Великобритании, Сирии, Ав -
ст ралии, США, Канаде и т.д., сотрудни-
чал со многими известными эстонски-
ми и зарубежными певцами, инстру-
менталистами и дирижерами. Он дал
множество  мастер-классов в разных
странах, записал свыше 35 CD и 9 DVD
дисков, сделал около 1000 архивных
записей для Эстонского радио. С 1990
года Хейки Мятлик преподает гитару в
Эстонской академии музыки и театра.
По его учебникам обучаются игре на
гитаре многие молодые музыканты.
Встреча с таким исполнителем – всегда
огромное удовольствие для зрителей. В
Силламяэ Хейки Мятлик выступил вто-
рой раз. Впервые это было два года на -
зад и тоже в рамках фестиваля Ойстра-
ха. Закончил он свою программу в ду -
эте с устроителем фестиваля Алларом
Каазиком: они исполнили «Вечернюю
молитву» Шуберта. Зрители благодари-
ли г-на Каазика за то, что он приглаша-
ет в город таких сильных музыкантов,
предоставляет возможность получить
много новой информации, выполняя
таким образом миссию просветителя, а
г-ну Мятлику высказывали своё восхи-
щение игрой.

Лидия  ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Международный день  музыки
На разных сценических
площадках
Международный день музыки, отмечаемый уже в течение 40 лет 1 октября,
был учрежден по инициативе Международного музыкального совета (IMC)
при ЮНЕСКО двумя годами ранее на 15-й Генеральной ассамблее IMC в
Лозанне. Одним из инициаторов учреждения является композитор Дми-
трий Шостакович. Праздник отмечается ежегодно во всем мире большими
концертными программами с участием лучших артистов и художественных
коллективов. В Эстонии в минувший четверг, 1 октября, состоялось более
200 концертов на разных площадках – в центрах культуры,  школах, дет-
ских садах,  торговых комплексах, больницах, церквах, на паромах и даже
…в самолёте. 11 концертов прошло в нашем уезде, в том числе три – в Сил-
ламяэ. 
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Разное

Криминал 
и происшествия 

в сентябре

13 сентября, около 8 ча -
сов, в подъезде дома на
буль варе Виру ударили 31-
летнюю женщину и 49-лет-
него мужчину. Вероятный
на падавший полиции изве-
стен.

19 сентября, около 14 ча -
сов, недалеко от гаражных
бок сов на улице Каяка 36-
летнего мужчину ударили
трубой по животу.

18 сентября полиция по -
лучила сообщение, что из
гаражного бокса на улице
Ранна были украдены во -
семь автомобильных покры-
шек. Ущерб составил 450
евро.

27 сентября полиция по -
лучила сообщение о том, что
на улице Рохелине взломаны
гаражные боксы и украдены
канистры и ин струменты.
Ущерб составил 600 евро.

По данным ДПП

Свои пешие пенсионерские походы в любое
вре мя года я стараюсь проводить вдали от шу -
ма го род ского. Правда, куда ни пойди, всё одно
слышишь шум автомобилей на шоссе.

Окружающая природа успокаивает, а ходьба -
бесплатное лечение. В конце августа  решил наве -
с тить знакомое гнездо аистов. До места добрался
на автобусе, а обратно прогулялся пешком, пос -
кольку ждать общественного транспорта при-
шлось бы долго, а голосовать на шоссе гордость
не позволяет. В «гости к аистам» я отправился не
просто так, а чтобы полюбопытствовать, как
люди помогли птицам. Дело в том, что ещё по зи -
ме, проезжая мимо гнезда, возведённого пернаты-
ми на опоре электростолба, ныне не использую-
щегося по прямому назначению, увидел, что аис -
тиное жилище покосилось. Как было бы неуютно
птицам возвращаться в развалины «дома». Была у
меня уверенность, что достойно принять аистов
постараются хуторяне местечка Хийуметса, но
время шло… И только не столь давно гнездо ока-
залось в должном состоянии, а рядом, на всякий
случай, появилась до полнительная площадка для
гнезда. Птицы вернулись на своё «родное место»,
а меня тревожил вопрос: где же они «бомжевали»
до того?

В этот раз мне удалось понаблюдать за аистиной парой лишь минутку. Куда-то эти непо-
седы сорвались…

Тимофеич
Коллаж автора

Дерби между силламяэским «Кале-
вом» и нарвским «Трансом» в «Пре-
миум лиге» болельщики обеих ко -
манд ждали с интересом. Во-первых,
потому, что они соседи по турнирной
таблице. Во-вторых, на дерби - всегда
особый настрой. В-третьих, нарвитя-
не начали сезон из рук вон плохо, а
силламяэсцы долгое время держа-
лись вблизи «медальной зоны», потом
«Транс» прибавил, а «Калев» начал
сдавать позиции. 

Всего минут пять понадобилось со -
перникам, чтобы «прощупать» друг
друга, а затем «калевцы» начали прижи-
мать «трансовцев» к их воротам. Поэто-
му пенальти, который на Кирило Сили-
че заработал игрок нарвской команды,
не стал чем-то из ряда вон выходящим.
Однако штатный пенальтист Андрей
Си доренков вратаря «Транса» обманул,
но мяч отправил не в ворота, а мимо
них. Горевать по этому поводу наша ко -
манда не стала, продолжая проводить
ос мысленные позиционные атаки.
Прав да, в середине первого тайма нар -
витяне постарались перехватить ини-
циативу. Это им удалось, но ненадолго.
Погасив вспышку активности гостей,
«калевцы» разыграли интересную ком-
бинацию, в результате  которой с подачи
ЯнараТоомета Ярослав Квасов из-под
защитника отправил мяч в ворота
«Транса». 

Второй тайм был продолжением пер-
вого: «Калев» заставлял соперника

боль  ше думать об обороне, чем об ата -
ке, но до серьёзных угроз дело не дохо-
дило. На 82-й минуте защитник «Тран-
са» сфолил на Даниле Ратникове. Ратни-
ков апеллировал к судье, но одиннадца-
тиметровый не выпрашивал (нарушение
произошло на подступах к штрафной, а
не в её пределах). Тем не менее рефери
назначил пенальти. В этот раз его про-
бивал Квасов. 2:0.  В ответ на это нарви-
тяне «огрызнулись» так, что вратарю
«Калева» Михаилу Стародубцеву пона-
добились мастерство и опыт, чтобы
отбить мяч, который летел в левый от
него верхний угол ворот.

Хорошо кончается то, что хорошо
кончается. «Калев» победил, теперь уже
«Транс» отстаёт от него на два очка.
Кон цовку игры смазало удаление Сили-
ча, который получил вторую жёлтую
кар точку уже в компенсированное вре -
мя матча. Ярослав Квасов утвердил за
собой второе место в споре бомбарди-
ров: теперь на его счету 17 мячей (лиди-
рует Ингемар Таэвер из «Левадии» - 21).

А вот штрих, который силламяэсцев
может и должен задеть. До начала игры
(она транслировалась по каналу ETV+)
оператор долго показывал юного бо -
лельщика, который щёлкал семечки и
ше луху от них сплёвывал себе под ноги.
Вот вам и культура силламяэсцев, как
бы подчёркивали «тэвэшники». Этот
эпизод долго можно было видеть в запи-
си на портале ERR в разделе «Спорт». 

Николай КЛОЧКОВ

Про игру и семечки Спортивно-
завлекательная

неделя
Завершилась «Неделя движе-

ния» - всеевропейская оздоро ви  -
тельная акция, в которой силла-
мяэсцы приняли активное уча-
стие. 

При поддержке спортивного ком-
плекса «Калев»  на тропе здоровья
проведены мастер-класс по ролико-
вой езде (наставник - руководитель
клуба «Jõhvi RS» Прийт Каасик),
тренировка по аэробике в фитнес-за -
ле (наставник - инструктор клуба
«Alligator» Анастасия Колоскова) и
оздоровительный поход в бору (ор -
га низатор – руководитель клуба ве -
теранов и любителей спорта «Sills-
port» Александр Гущин).

Как обычно, на мероприятиях,
собравших людей разных возрастов,
царила весёлая атмосфера. За по -
мощь в проведении мероприятий
спорт комплекс «Калев» благодарит
городское Управление Силламяэ,
Со юз спорта Ида-Вирумаа, эстон-
ское представительство движения
«Now We move», таэквондо
«KWON», молодёжный центр по
интересам «Улей» (он подготовил
раз влекательную программу, когда
проходили соревнования детей),
всех наставников и организаторов

Кирилл ЗОТИН, 
специалист по спорту 

СК «Калев»

Люди хоть и припозднились, но  позаботились
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Разное

Центр культуры

10 октября в 19.00 – юбилейный концерт Сергея Мааси-
на. Цена билета – 5 евро.
14 октября в 17.00 – показ документального фильма
«Тарковский. Послесловие» и открытие фотовыставки.
Вход свободный.  
18 октября в 18.00 в рамках фестиваля имениДавида
Ойстраха - «ARVO PÄRT 80» с участием Аллара Каазика
(виолончель) и симфонического оркестра им. А.Р.Пау ла -
вичюса Санкт-Петербургского музыкального училища им.
Римского-Корсакова (дирижёр Алексей Васильев). Цена
билетов - 3 и 5 евро.

НЕДЕЛЯ КИНО СЕВЕРНЫХ СТРАН 
В ИДА-ВИРУМАА

11 октября в 17.00 – «ФЕХТОВАЛЬЩИК». Финляндия,
Эстония, Германия, 2015,  режиссер Клаус Хярё, с эстонс -
кими и русскими субтитрами.
12 октября в 18.00 – «КОН-ТИКИ», Норвегия, Дания,
Швеция, Германия, Великобритания, режиссёры Хоаким
Роннинг, Эспен Сандберг, с эстонскими и русскими суб -
титрами.
16 октября в 18.00 – «СТРЕЛОК», Дания, 2013, режис-
сёр Аннетт К. Олесен, с русскими субтитрами.
Вход на все фильмы свободный. 

Внимание! Оперетта «Цыганский барон» отменяется.
Билеты можно сдать в кассу Центра культуры.

Городская библиотека (ул.Калда,12)

По 30 октября 
– выставка работ в технике квиллинг и акварелей «Воспо-
минания о лете». Автор Валентина Булавинец (Силламяэ);
- «Хранящее тепло Дагестана» - выставка книг, подарков,
предметов народного искусства  из этнотура по Дагестану.

Филиал библиотеки (ул.Геологическая, 18)

- «Прикоснись к природе сердцем» - фотовыставка Бори-
са Синицова.

Спорткомплекс «Калев»

10 октября в 10.00 – футбол, первенство Эстонии, маль-
чики 2003 г.р.: «Калев» (Силламяэ) – «Калев» (Куусалу).
Ис кусственное поле.
10 октября в 13.00 – футбол, первенство Эстонии, маль-
чики 2005 г.р.: «Калев» (Силламяэ) – «Транс» (Нарва). Ис -
кусственное поле.
11 октября в 11.00 – футбол, чемпионат Эстонии, женщи-
ны: «Калев» (Силламяэ) – «Транс» (Нарва). Искусствен-
ное поле.

Наша афиша

AS MEKE SILLAMÄE
Сдает в аренду:
- гаражи по адресам: ул. Ранна, 45b, ул. Валерия Чкалова,
1/1;
- помещение на ул. Владимира Маяковского, 10.

Обращаться по тел. 397 1860 или кабинет № 18, 
ул. Ранна, 3, Силламяэ. 

AS MEKE SILLAMÄE annab rendile:
- garaazid Ranna tn. 45B ja V. Tskalovi tn. 1/1,

- V. Majakovski tn. 10 asuva ruumi.

Pöörduda tel. 397 1860 või Sillamäe, Ranna tn. 3, kab. nr. 18.

Автошкола MEWO OÜ 
Johvi, Sompa 1a.

Курсы  ADR (перевозка опасных грузов) 23
октября, 20 ноября 2015 г.
Язык обучения – русский. 
Регистрация: тел. 337 0731, GSM 511 0192 в
рабочий день с 10.00 до 15.00.

Электронный адрес: mewok@hot.ee
или за   полнив форму регистрации на сайте

www.mewo.ee

Школа языков «Вестлея»
открывает новые ученические (1-7) классы, группы эстон-
ского и английского языков. Занятия будут проходить в Сил-
ламяэской гимназии (бул. Виру, 26) и начнутся 10 октября.
Для учащихся 8-12 классов организованы и работают груп-
пы эстонского и английского языков различных уровней, в
том числе группы подготовки к экзаменам в 9 и 12 классах.
Во всех группах занятия проводят высококвалифицирован-
ные специалисты. Ждем нового притока школьников и
взрослых на наши курсы.

Тел. 336 1080, 5551 4902.

Аварийно-ремонтная служба 24H
выполняет:

� Реновацию водопровода и канализации в КТ.
� Замену запорной арматуры на отоплении.
� Сварочные, сантехнические, электрические и

газовые работы. 
Возможность оплаты в рассрочку. Заключаем договора

на аварийное обслуживание КТ и организаций 24Н.

Инфо – 5344 3316. www.avariiabi24.ee

СООБЩЕНИЕ
Силламяэское горуправление сообщает, что распо ряже -

нием горуправления 464-к от 1 октября 2015 года со 2
октября 2015 года по 19 октября 2015 года организована
публичная демонстрация эскизного решения детальной
планировки территории между ул. Л.Толстого, 2а, улицами
Л.Толс того и Н.Некрасова.

С эскизным решением детальной планировки можно
ознакомиться в период публичной демонстрации на домаш-
ней странице города www.sillamae.ee.

Публичное обсуждение эскиза детальной планировки
состоится 20 октября 2015 года в 14.00 в здании Силламяэ -
ского городского Управления по адресу: улица Кеск, 27. 


